

G A Z E T A
 D E M A D R I D
 DEL MARTES 14 DE DICIEMBRE
 DE 1779.

Constantinopla 18 de Octubre.



Oy ha tenido una audiencia del Gran Visir el Barón de Herbert Internuncio de la Corte de Viena acompañado de su Intérprete y de los Caballeros de su comitiva, con cuyo motivo se le regaló la *pelizá* que se acostumbra dar en tales ocasiones.

El pueblo está muy impaciente de saber si los frutos que según uso antiguo se venden á un precio muy equitativo durante el Ramazan, continuarán después de él baxo el mismo pié. Se espera que el Visir hará todo lo posible para que así se verifique, pues lexos de ser avaro evita cuidadosamente proteger los monopolios, que son regularmente la causa de la carestía en los víveres y de los tumultos populares.

De dos meses á esta parte ha reynado en esta Capital y sus contornos tal sequedad que apenas se encontraba agua en las fuentes públicas, especialmente en los arrabales de Galata, Pera, Terzana y Topana hasta Bechiktachi casa de campo de S. A: pero ultimamente ha llovido con abundancia.

Una carta de Salónica recibida aquí poco ha contiene varias particularidades relativas á la expedicion del Capitan Baxá; de las cuales extractaremos las principales anteriores y posteriores á la rendicion de Larisa, pues manifiestan la política sangrienta de que le fue forzoso á aquel caudillo valerse para sosegar los alborotos de un pueblo conmovido por algunos Beyes malcontentos y desleales á su legítimo Soberano, cuyas órdenes y aun amenazas habia llegado yá á despreciar el mismo pueblo.

Es-

Estaba aniquilada la Macedonia á fuerza de repetidos actos de crueldad y rapiña de los Albaneses esparcidos largo tiempo por aquella Provincia , como asimismo de resultas de las extorsiones de varios Beyes que aumentaban la confusion por sus miras particulares ; y ultimamente con motivo de las violencias que la poderosa y antigua familia de Chahbender-Oglou exercía en sus dominios á 12 leguas de Salónica , asegurandose de la impunidad por medio de quantiosas sumas que Abdil-Agá Gefe de la Tribu derramaba entre algunos Baxáes y favoritos del Gran Señor. Llegaron los desordenes de aquel país al extremo de necesitar remedios violentos , y los amantes de la tranquilidad pública ansiaban la pronta llegada del Capitan Baxá , y que siguiese las huellas de Topal-Osman que en 1731 sosegó la sedicion de Patrona vertiendo arroyos de sangre en Albania. En medio de esta confusion llegó el Capitan Baxá en Mayo último á Moréa afectando moderacion en su conducta ; lo qual movió á los Agaes de aquel país á presentarsele. Conseqüente al sistéma que se había propuesto hizo aquel caudillo la mejor acogida á Tchiaouch Bey de Demir-Isar , obligandole á fuerza de favores á llamar á sus coligados Osman Bey de Petrisch y Talib que lo era de Melnik : mas receloso este último de algun mal tratamiento , no quiso presentarse hasta que la humanidad que aparentaba el caudillo Otomano y la buena disciplina de su tropa desvanecieron sus temores ; los quales eran demasiado fundados , pues la visita le costó la vida , disparandosele por las espaldas al retirarse un carabinazo con balas enramadas. Dos guardias de este infeliz para vengar su muerte hicieron fuego al Capitan Baxá ; pero no le causaron daño , y pagaron al momento su atrevimiento con la vida. Al mismo tiempo que se executaba esta horrorosa escena pasaba otra igual en el quarto del Kiaya ó Teniente del Gran Almirante ; quien tenia orden de dar muerte á Tchiaouch luego que oyese el tiro que quitó la vida á Talib. La misma suerte tuvo Osman Bey , hallandose á la sazón el Gobernador de Salónica prevenido de antemano para ejecutarlo así. Las cabezas de estos 3 Beyes se remitieron inmediatamente á esta Ciudad. Siguiéron en breve las de Abdil-Agá y de dos hermanos suyos. A pocos dias de estos castigos se verificó el asedio , rendicion y castigo de Larisa ; de cuyos sucesos hemos tratado otras veces latamente. Persiguiendo despues el Capitan Baxá á algunos de sus enemigos llegó á Volo , desde donde hizo gruesas remesas de

trigo para la esquadra que lo estaba esperando en Nápoli de Romania; habiendo confiado al Gobernador de Salónica un cuerpo de 1000 hombres á fin que pudiese ahuyentar á los Albaneses de aquella Ciudad; en donde solo permanecerán los que por su antigua y notoria tranquilidad merezcan ser atendidos como buenos ciudadanos. Así concluyó el Gran Almirante su expedición contra un pueblo inquieto y siempre pronto á apoyar la tiranía y el odio recíproco de sus Magnates; cuyos furores y tropelias, sino se hubiesen atajado á qualquier precio, podrian algun dia llegar hasta las mismas puertas de Constantinopla.

Copenhague 12 de Noviembre.

EL Conde de Dillon Coronel al servicio de S. M. Christianísima ha llegado con su hermano á Helsingor desde Maersstrand, á donde arribó por vientos contrarios en un navío Dinamarqués procedente de nuestras Islas de América. No se halla aun dicho Oficial enteramente restablecido de las heridas que recibió en un brazo en el combate naval de la Granada.

Se trabaja con empeño y hasta ahora con fruto en el canal de Sleswich Holstein para unir el mar del Norte con el Báltico; de lo qual resultarán á la navegacion las mayores ventajas, pues no solo ahorrarán los navíos un rodéo de algunos centenares de millas para ir de un mar á otro sino tambien el peligroso paso de Schaa-Kerpade, donde han perecido muchas embarcaciones. Este proyecto fue presentado en tiempo de Federico IV Duque de Sleswich Holstein; mas las circunstancias no permitieron entonces tentar su execucion. Habiendo despues reunido á su Corona nuestro actual Soberano aquellos Ducados hizo exâminar dicho plan por el Mayor General Wegenor Intendente de Palacio, y en su consecuencia le ha confiado la direccion de esta empresa, que será tan gloriosa al nombre de S. M. como útil á sus vasallos; pues mediante ella se comunicarán los dos mares entre la Slia cerca de Sleswick y la Treue inmediato á Friedericstadt. Tendrá el canal mas de 6 millas de largo, 100 pies del Rhin de ancho, y tal profundidad que los navíos que calen 9 pies de agua podrán pasar de un mar á otro por un derrotero de solo 16 millas. Hallandose un lago que atravesará el canal, situado 25 pies mas alto que el Báltico; y el rio por la parte inferior del Eyder proxîmo á la fortaleza de Rondsburgo (por donde pasará el canal) 22 pies mas baxo que el mismo mar, está dispuesto hacer 6 esclusas de mampostería para que suban y baxen los barcos. Se espera que esta obra, la qual

será de las mas hermosas y considerables de Europa en su género , pueda acabarse dentro de 3 años.

Continuacion de las noticias de Londres del 23 de Noviembre.

Quantas órdenes expide la Corte indican que mira como finalizada por este año la campaña , pues ha prevenido al Lord Amherst Generalísimo de las tropas de tierra reparta todas las de los campamentos en sus respectivos cuarteles de hibierno, extendiendose la misma providencia á Irlanda ; y al Caballero Hardy que envíe desde Torbay la mitad de su esquadra á hibernar en Portsmouth , y la otra mitad en Plimouth ; pero varios *cuters* Ingleses cruzarán delante de Brest para observar siempre los movimientos de la esquadra combinada.

Mr. Simolin Ministro de la Corte de Rusia tiene frecuentes conferencias con los de la nuestra. Algunos aseguran llegará aquí en todo Enero próximo el Príncipe Orlow para concluir un convenio entre esta Corte y la de Petersburgo , el qual parece estár yá muy adelantado.

Llegaron finalmente á las Dunas los 8 navios de la Compañía de la India que habian entrado en el Shannon escoltados por 5 buques de guerra con algunas presas que han hecho. Se les espera en el Támesis dentro de pocos dias. Parece que los navios de guerra de este comboy pasarán á escoltar vários del Mediterráneo que están bloqueados en Liorna.

Han llegado avisos del feliz arribo á la Barbada el 12 de Setiembre del gran comboy que salió tiempo há de Corck. Añaden algunos que se han levantado en nuestras Islas de América hasta 80 voluntarios: que la guarnicion de Jamayca consiste en 150 hombres, incluso los Milicianos; y que el Almirante Parker que había pasado de Jamayca á la Barbada y tomado el mando de la esquadra Inglesa , se dirigió de acuerdo con el Almirante Rowley á tentar la recuperacion de la Granada; de la qual pretenden algunos se han apoderado yá , como tambien de la Isla de S. Vicente ; pero estas noticias no pasan de unos rumores vagos. Las de la América Septentrional son poco satisfactorias; pues avisan de aquel país que el General Clinton partió de Nueva-Yorch para Georgia con 300 hombres escoltados por 3 navios de guerra , con destino sin duda á socorrer aquella Provincia que amenazaban invadir nuestros enemigos.

Al Principe de Gales se le pondrá quarto este hibierno ; hallandose yá nombrados los 8 Lores que deben servirle en calidad de Gentiles-hombres de Cámara con el sueldo de 800 libras esterlinas cada uno.

Al

Al Almirante Campbell que sirvió de Capitan de navío en la esquadra de Keppel aseguran se conferirá el mando de 5 navios de línea y 3 fragatas, que no tardarán en hacerse á la vela.

Se habla mucho de algunas desavenencias entre los Ingleses y los Olandeses de las Islas de América con motivo de haber apresado nuestros corsarios muchos navíos de aquellos Republicanos traficantes en dicha parte del Globo; y es de temer resulten de estos disgustos fatales consecuencias.

Una carta escrita en la Isla de la Madera con fecha del 10 de Octubre contiene las quejas de los perjuicios que causa á aquellos comerciantes la prohibicion de extraher sus vinos, cuya mayor parte queda sin venderse de resultas de la interrupcion del tráfico ocasionada por la guerra entre Inglaterra y las Colonias Americanas; quando en tiempo de paz la sacaban á porfia.

Se dice que las fuerzas navales que llevará baxo sus órdenes el Almirante Rodney para reforzar las de América consisten en un navío de 90, 3 de 74, y 5 fragatas; con las cuales tocará en Escocia para tomar á su bordo 1000 hombres de tropas que debe conducir á las Indias Occidentales; pero todas estas circunstancias y las del tiempo de su partida son todavia dudosas.

Buena prueba ofrece de la decadencia del comercio del Reyno un cotexo que hacen del número de embarcaciones mercantes empleadas en el año de 69 que ascendieron á 9763, y el del presente año que no pasa de 5882. Segun otro cómputo presentado 4 años há. al Parlamento sobre la evaluacion de todas las Islas de las Indias Occidentales importaban 60 millones de libras esterlinas, correspondiendo solo á Jamayca la mitad de dicha suma. El comercio del Canadá se ha aumentado considerablemente desde el año de 76; y aunque la flota que salió de Quebec para Inglaterra el 25 del mes último consta unicamente de 5 velas, su valor es grande, pues la mayor parte del cargamento consiste en pieles que ocupan poco sitio.

Los negociantes interesados en el comercio de Portugal piensan presentar memorial al Almirantazgo pidiendo comboy para las embarcaciones que tienen detenidas en Oporto.

Versalles 28 de Noviembre.

HAllandose yá Madama Isabel perfectamente restablecida de sus viruelas inoculadas se restituyó á este Sitio el 23 del corriente. El feliz suceso de esta operacion executada en la persona
de

de dicha Princesa con suma prudencia por Mr. Goetz Cirujano de la Ciudadela de Strasburgo ha inspirado á muchos vecinos del lugar de Choisy-le-Roy el deseo de hacer inocular á sus hijos ; y S. A. se sirvió conceder su generosa proteccion á 12 niños pobres en quienes se practicó con la preparacion correspondiente , suministrandoles por cuenta de la misma Princesa todos los socorros necesarios para la cura.

Durango en el Señorío de Vizcaya 27 de Noviembre.

ROque de la Prada Maestro relojero de esta Villa ha construido una nueva máquina para picar limas de todas calidades con la mayor perfeccion. Puede manejarse facilmente y se trabajan con ella tantas ó mas que con las extranjeras conocidas hasta ahora. Ofrece darlas con mucha mas equidad, y los que necesitasen partidas de ellas podrán encargarselas por cartas francas de porte , con expresion de la calidad y tamaño de que las quisieren , asegurandose antes por las muestras que hará para prueba.

Cartagena 27 de Noviembre.

HA entrado ultimamente en este puerto un paquebot que parece ser Veneciano cargado de harina , aceite , velas de cera y sebo y otros efectos que se sospecha fuese á Gibraltar.

Pamplona 27 de Noviembre.

EN esta Capital y sus contornos ha llovido con abundancia.

Al amanecer del dia 23 creció el Ebro quatro varas mas de lo regular ; de lo qual se infiere haber llovido hácia la parte de su nacimiento. Esta avenida llenó y cubrió improvisamente los cimientos que estaban abiertos para hacer la Casa Palacio con las exclusas de la Acequia Imperial debaxo de Fontellas á media legua de la Ciudad de Tudela. Los peones que trabajaban de noche no tuvieron tiempo para sacar las herramientas ni bombas , y se hallaron expuestos á perecer ahogados. La pérdida causada en dicha obra es considerable.

Zaragoza 30 de Noviembre

Aunque en los términos de esta Ciudad es muy poco lo que ha llovido , se tienen seguras noticias de estar socorrida gran parte del Reyno. Las muchas aguas y nieves que han caído en las Montañas de Burgos , Navarra y Pirineos han hecho crecer al Ebro en disposicion de poder baxar las barcas que han estado largo tiempo detenidas en su cauce , cargadas con balas y bombas por cuenta de S. M. , y trigo de varios particulares. Solo de estas orillas marcharon el Miercoles para Tor-

tosa 25 barcas de á 900 quintales poco mas ó menos, las 14 con municiones de guerra, y las 11 restantes con granos; y además una porcion considerable de pipas de aguardiente abandonadas (como se acostumbra) á las corrientes del río.

Si en este Reyno tuvieramos segura la proporcion del transporte por agua ó caminos habilitados, quizá no se nos tacharia de indolentes en nuestro comercio. Esperamos que en el actual feliz reynado se verán dichosamente concluidos los proyectos excogitados desde el siglo 16 para la salida de nuestros frutos.

Madrid 14 de Diciembre.

S. M. se ha servido nombrar para el Arcedianato de Villena Dignidad de la Sta. Iglesia de Cartagena á D. Miguél de Campos y Salcedo: para el de Tenerife Dignidad de la de Canaria á D. Domingo Bignoni y Logman Canónigo Magistral de la misma: para dos Canongías de la misma Catedral de Canaria á D. Agustin Ricardo Madan Catedrático de Hebréo de los Reales Estudios de S. Isidro de Madrid, y á D. Nicolás Viera y Clavijo Racionero de la misma: para otra de la Iglesia Metropolitana de Valencia á D. Felipe Soler Bargallo Decáno de la Sala de Alcaldes de su Real Casa y Corte: para otra de la de Gerona á D. Juan Borrás y Farré: para otra de la Catedral de Jaén á D. Francisco Mesía y Caicedo Racionero de ella: para esta Racion á D. Francisco Xavier Tristan: para dos Canongías de la Catedral de Avila á D. Alfonso Garcia Caro Lectoral de la misma, y á D. Francisco Antonio Gil Delgado Canónigo de Lugo: para esta Canongía á D. Juan Francisco de los Tueros: para otras dos de la Colegiata de Talavera Diócesi de Toledo á Don Joseph de Castro, y á D. Ignacio Gomez del Corral Racioneros de ella: para estas dos Raciones á D. Ignacio Trucho Garcia, y á D. Pedro Zorrilla y Monroy.

El Rey ha conferido 1.^a Tenencia de Fusileros en el Regimiento de Reales Guardias de Infantería Walona al 2.^o Teniente de Granaderos D. Fernando Francisco Serafin Caballero d.^o Hespel de Coienes.

En atencion á los dilatados notorios y señalados servicios del Excmo. Sr. D. Pedro de Cevallos Capitan General de los Reales Exércitos, primer Virey y Capitan General de la Provincia de la Plata ha venido S. M. en hacer merced de Título de Castilla á su hermana Doña Antonia de Cevallos para
sí,

si, sus hijos, herederos y sucesores con la de nominacion de Marquesa de la Colonia.

El 28 de Noviembre falleció en Badajóz á los 85 años menos un mes de edad el Ilmo. Sr. D. Manuel Perez Minayo Obispo de aquella Diócesi, cuya Silla ocupó 24 años. Fue Colegial en el Mayor de S. Ildefonso de Alcalá, Doctoral y Maestrescuela en las Catedrales de Málaga y Salamanca. La muerte de este Prelado ha sido muy sentida por su exemplar caridad, de que dió continuas muestras socorriendo siempre abundantemente las necesidades de los pobres y del público; perdonando á lo último de su vida cantidades considerables de empréstitos; y dexando mas de 600 rs. para la conclusion de un Hospicio que estaba construyendo á sus expensas.

El Mercurio histórico y político del mes de Octubre de este año de 1779 se hallará mañana Miercoles donde esta Gazeta, y en Cadiz en casa de Salvador Sanchez frente del Convento de S. Agustin.

En la Botica de la calle de la Montera se hallarán á 8 rs. vellon botecitos de onza de una mantequilla especial para preservar de las señales que dexan las viruelas, segun lo han experimentado varias personas de todas clases en esta Corte; y asimismo frasquitos de cristal llenos del celebrado licor anodino mineral de Hoffman á 14 rs. vellon cada uno, que contiene una onza de aquel fluido.

Arte de convertir el cobre en laton por medio de la calamina: de fundirle y vaciarle: batirle en el martinete, y hacer con él toda suerte de obras cóncavas; y modo de sacar las composiciones del metal del Príncipe ó similor, metal de tumbaga y otras: adornado con 18 láminas, en que se manifiestan los hornillos, martinetes y demás instrumentos, con las principales operaciones del arte: traducido de orden de la Junta general de Comercio, Moneda y Minas por su Archivero D. Miguel Gerónimo Suarez. Se hallará con las demás descripciones de artes y oficios publicadas hasta hoy por el mismo, en la Librería de Orcél calle de las Carretas.

El M. Florez vindicado del Vindicador de la Cantabria D. Hipólito de Ozaeta y Gallaiztegui: por el P.M. Fr. Manuel Risco del Orden de S. Agustin. Vendese en la portería de S. Felipe el Real.

El Sarrabal de Milan para el año bisiesto de 1780: cuyo producto es para la asistencia de los enfermos del Real Hospital General. Se hallará en la Librería de Llera plazuela del Angel.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.